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: Conselho de Integração Comunitária(CONSIC) UFVJM 
2 ATA DA 8' SESSÃO 1)0 CONSELHO I)E INTEGRAÇÃO COMUNITÁRIA(CONSIC) DA 

3 DA UNIVERSIDADE FEDERAL 1)OS VALES DO JEQUITINHONHA E MUCURI, 

4 REALIZADA EM CARÁTER ORDINÁRIO, EM 20/06/2013. 

6 Às oito horas e trinta minutos do dia vinte do mês de junho do ano de dois mil e treze, na Sala 
7 de Reuniões do prédio da Reitoria, verificado o quoruin, tem início a oitava sessão do Conselho de 
8 Integração Comunitária(CONSIC), realizada em caráter ordinário, conforme convocação datada de 
9 06/06/2013. sob a presidência do Sr. Reitor da UFVJM. Prof. Pedro Angelo Almeida Abreu. e 

10 contando com as presenças dos Conselheiros: Protl° Ana Catarina Perez [)ias - Pró-Reitora de 
11 Extensão e Cultura/UFVJM Prof." Melissa Monteiro Guimarães, Prof. Rosana Passos Cambraia - 
12 representantes docentes, da UFV.JM; TA Luis Felipe Pacheco - representante dos servidores técnico- 
13 administrativos da UFVJM. Sr. Armando Jardim Paixão - Representante da Associação dos 
14 Municípios do Médio Jequitinhonha - AMEJE; Margareth Fátima Dias Durães - Representante do 
15 Instituto de Desenvolvimento do Norte e Nordeste de Minas - IDENE; Sr. Luiz Carlos Mendes 
16 Santiago - Representante da Federação das Associações Culturais e Artísticas do Vale do 
17 Jequitinhonha - FECAJE; Sra. Maria Helena Gomes Santos - Representante da Comunidade 
18 Quilombola. Foram justificadas as ausências do Sr. Arilton Praxedes Evangelista 

- Representante do 
19 Instituto dos Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais do Vale do Jequitinhonha - ITA VALE, da Sra. 
20 Cleonice Pankararu - Representante da População Indígena, dos Representantes da ACID/ 
21 FEDERAMINAS. Não participaram da presente sessão os representantes das seguintes entidades: 
22 SEE-MG, AMAJE, MESOVALES, AMBAJ, Sind-UTE, AMUC e Discentes da UFVJM. 
23 Inicialmente, o Presidente do Conselho. Prof. Pedro Angelo Almeida Abreu cumprimenta a todos, de 
24 modo especial os novos Integrantes do Conselho, e declara aberta a sessão. Prosseguindo, todos se 
25 apresentam. Em seguida coloca em discussão e votação a ata da sessão anterior que é aprovada por 
26 unanimidade. Logo após faz a leitura do Expediente, que constou dos seguintes assuntos: 
27 CORRESPONDENCIA: RECEBIDA: 1- Ofício s/n.0/2012, da Presidência da ITAVALE, 
28 indicando novos representantes junto ao CONSIC. 2- Mensagem eletrônica, de 15/01/20 13, da SER- 
29 MG, indicando novos representantes junto ao CONSIC. 3- Ofício n.° 02, de 22/01/2013, da 
30 Presidência da Fundação Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão(Fundaepe), 
3 1 solicitando indicação de um representante da Comunidade Externa para seu Conselho Deliberativo. 
32 4- Mensagem eletrônica, de 27/03/2013. da AMAJE, indicando novos representantes junto ao 
33 CONSIC. 5- Ofício n.° 161, de 12/06/2013, da Secretaria Executiva da AMEJE, indicando novos 
34 representantes junto ao CONSIC. EXPEDIDA: 1- OFICIOS: 1- Ofício no. 03/20 12- CONSIC, de 
35 20/12/2012. à Comunidade Quilombola solicitando representação junto ao Conselho de Integração 
36 Comunitária. 2- Ofício n°. 04/2012- CONSIC, de 20/12/2012, à Comunidade Indígena solicitando 
37 representação junto ao Conselho de Integração Comunitária. 2- PAPELETAS: 1- Papeleta n.° 
38 07/CONSIC, de 20/12/2012, autorizando lavar portaria designando representantes da ITAVAJE 

- 

39 Titular: Arilton Praxedes Evangelista, Suplente: Márcio Pereira Silva. 2- Papeleta n.° 08/CONSIC, de 
40 20/12/2012, autorizando lavar portaria designando os Senhores Arilton Praxedes Evangelista e 
41 Márcio Pereira Silva, como representantes Titular e Suplente, respectivamente, junto ao Conselho de 
42 Ensino, Pesquisa e Extensão(CONSEPE). 3- Papeleta n.° 01/CONSIC, de 16/01/2013. autorizando 
43 lavar portaria designando novos representantes da Secretaria de Estado de Educação de Minas Gerais 
44 (SEE-MG) junto ao CONSIC - Titular: Cesário Matias de Almeida Júnior e Suplente: Delânia Mara 
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45 Maurício Neves Vieira. 4- Papeleta n.°  02/CONSIC, de 26/03/2013, autorizando lavar portaria 
46 designando como representante do CONSIC junto ao Conselho Deliberativo da Fundação 
47 Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão-FUNDAEPE, o Sr. Leonardo Soeiro 
48 Pinheiro, até o dia 22/08/20 14, quando termina seu mandato. 5- Papeleta n.°  03/CONSIC, de 
49 26/03/2013. autorizando lavar portaria designando novos representantes da Associação dos 
50 Municípios do Alto Jequitinhonha (AMAJE) junto ao CONSIC - Titular: Thiago Levy Araújo 
51 Pimenta e Suplente: Amanda Bebiano Pimenta Pires. 6- Papeleta n.° 04/CONSIC, de 30/04/2013, 
52 autorizando lavar portaria designando representantes da População Indígena - Titular: Cleonice 
53 Pankararu. 7- Papeleta n.° 05/CONSIC, de 30/04/20 13, autorizando lavar portaria designando 
54 representantes da População Quilombola - Titular: Maria Helena Gomes Santos. 8- Papeleta n.° 
55 06/CONSIC, de 06/06/2013, autorizando lavar portaria retificando o período de mandado dos 
56 Representantes Docentes e Técnico-administrativos junto ao Conselho de Integração Comunitária- 
57 CONSIC/UFVJM, constante da Portaria n.° 825, 15/06/2012: Onde se lê: 11/06/2012 a 10/06/2013 - 
58 Leia-se: 11/06/2012 a 10/06/2014. REFERENDAR: 1- Papeleta n.° 02/CONSIC, de 26/03/2013, 
59 autorizando lavar portaria designando como representante do CONSIC junto ao Conselho 
60 Deliberativo da Fundação Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão-FUNDAEPE, o 
61 Sr. Leonardo Soeiro Pinheiro, até o dia 22/08/2014, quando termina seu mandato, aprovada ad 
62 referendum em 29/03/2013. Após votação a indicação foi aprovada por unanimidade. Dando 
63 continuidade à sessão, o Sr. Presidente inicia a apreciação dos ASSUNTOS DA PAUTA: 1. 
64 Atentado aos Professores da EFA de Jacaré - O Sr. Presidente faz um relato dos fatos ocorridos. 
65 Foram feitos disparos de arma de fogo contra dois Professores da Escola Família Agrícola da 
66 Comunidade de Jacaré-Itinga, não sabendo o real motivo do atentado. Todos lamentam o fato. O Sr. 
67 Luiz Carlos sugere que seria interessante o CONSIC oferecer apoio aos professores atingidos pelo 
68 atentado. O Sr. Presidente informa que este apoio poderia ser, no caso, em forma de uma moção de 
69 repúdio, em apoio aos professores e à Comunidade. Em seguida o Sr. Luiz Carlos fala sobre o 
70 andamento da investigação, no entanto, ainda não há suspeitos. A proposta da emissão da moção foi 
71 aprovada. Assim o Sr. Presidente redigirá o texto que será encaminhado a todos os Conselheiros, e se 
72 aprovado, será amplamente divulgado. Será enviada uma cópia também à autoridade policial da 
73 delegacia responsável, contendo ainda solicitação de esclarecimento quanto ao andamento das 
74 investigações. O Sr. Armando Paixão ficou de verificar na Delegacia de Araçuaí, a qual autoridade 
75 encaminhar. 2- Ações da política cultural UFVJM no Vale do Jequitinhonha 

- A Prof.' Ana 
76 Catarina pede permissão para participação da Prof.' Nadja Murta. Diretora de Cultura da PROEXC. 
77 Autorizada a participação, esta faz uma explanação sobre a política cultura da UFVJM. Sendo sua 
78 missão: "Promover a arte e a cultura na UFVJM e nas regiões de sua abrangência através da interação 
79 entre saberes e linguagens, passado e presente, ciência e arte. Promover a arte e a cultura na UFVJM 
80 e nas regiões de sua abrangência através da interação entre saberes e linguagens, passado e presente, 
81 ciência e arte." Ressalta a importância da participação dos Municípios por meio de seus Conselhos de 
82 Cultura. Ressalta também o apoio do Ministério da Cultura para formação de professores juntamente 
83 com o MEC. e da possibilidade de trazer, futuramente, cursos da área de artes para a UFVJM. 
84 Segundo o Sr. Presidente seria um grande ganho para a UFVJM o Instituto de Artes, arte como um 
85 todo. Segundo a Professora Nádia esta possibilidade será analisada no novo fórum. Continuando, faz 
86 referência a várias atividades realizadas envolvendo a Diretoria de Cultura e PROEXC: Edital aberto 
87 ano de 2012, que contou com a participação de alunos; Fortalecimento dos grupos indígenas e 
88 afrodescendentes por meio de parcerias com vários grupos sociais; Semana de Integração da 
89 UFVJM-S[NTEGRA, quando houve o lançamento do Livro "Dicionário do Frei Chico", neste 
90 momento o Sr. Presidente cita o lançamento do livro da Prof.' Carolina Antunes Dicionário do 
91 Dialeto Rural no Vale do Jequitinhonha-MG" e; lançamento, em julho, do livro "Album de 
92 fotografias".. Na oportunidade a Sra. Margareth fala da proposta do Governo do Estado de indicação, 
93 pelo IDENE, de quatro artesãos do Vale do Jequitinhonha para participarem da mostra nacional de 
94 artesanato, com futura exposição em Nova York, levando o artesanato da região para divulgação. 
95 Cita também a realização do filme, em fevereiro de 2014, sobre artesanato: Canto do Recanto, 
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96 produzido pela Rede Globo. Antes de se ausentar da sessão a Sra. Margareth fala da abertura da 
97 mostra de artesanato no Museu de Arte Popular em Belo Horizonte- Arte Vale, no dia de hoje, 
98 motivo pelo qual deixará a sessão, por estar acompanhando artesãos da região. Cita ainda a 
99 participação de 23 artesãos da região em mostra, na próxima semana, em Pernambuco. Antes de 

100 concluir o assunto a Prof. a  Ana Catarina lembra que o próximo fórum de Pró-Reitores de Extensão da 
101 região sudeste será realizado aqui na Cidade de Diamantina. 3- Semana Envolver 2013 no Vale do 
102 Mucuri - O Sr. Presidente passa a palavra para a Prof.' Ana Catarina, Pró-Reitora de Extensão e 
103 Cultura. Esta esclarece que o evento é realizado cada ano em uma cidade, em forma de rodízio. Faz 
104 um relato das edições anteriores, sendo a última em Janúba, que devido à greve dos professores do 
105 magistério superior, ficou fora do formato. Normalmente são realizadas feiras de artesanatos, mesas 
106 redondas, palestras. Alunos da UFVJM ministram minicursos destinados à Comunidade. Segundo a 
107 Professora a indicação da cidade onde será realizado o evento é definida pelo Conselho de Extensão, 
108 desde que esta apresente infraestrutura. Este ano será no Vale do Mucuri, na Cidade de Nanuque. O 
109 Conselho entendeu que esta seria uma opção interessante, ressaltando a possibilidade de participação 
110 das pessoas do sul da Bahia. O evento deverá ser realizado, provavelmente, nos dias 26 a 28 de 
111 novembro, devido a agenda da PROEXC. Na oportunidade a Prof.' Ana Catarina solicita ao CONSIC 
112 sugestões de pauta, como palestrantes e temas para mesa redonda. O Sr. Presidente ressalta a 
113 importância da aproximação das cidades do sul da Bahia, dos novos campi, Araçuaí, Almenara e 
114 Capelinha, caso haja sucesso, mantendo a interação entre os povos. Neste momento o Sr. Presidente 
115 fala do empenho da UFVJM em trazer o Prof. Naomar Almeida, ex-Reitor da Universidade Federal 
116 da Bahia, hoje Reitor da Universidade do Sudeste da Bahia, para que ele apresente o novo formado 
117 adotado naquela Universidade. Fala também das novas entidades a serem incorporadas ao CONSIC 
118 devido a aprovação dos novos campi, Janaúba e Unaí, ressaltando a importância da participação dos 
119 povos do noroeste e norte de Minas. Propõe ainda que a Prof.a  Ana Catarina trabalhe na alteração do 
120 atual Regimento Interno do CONSIC, adaptando-o a nova realidade. Concluindo a Prof.' Melissa 
121 sugere que em uma reunião da PROEXC sejam convidados membros do CONSC assim como as 
122 Unidades Acadêmicas para que estes possam contribuir com sugestões para a realização da Semana 
123 Envolver. 4- Edital Institucional de Extensão em Interface com a Pesquisa - Com a palavra a 
124 Prof." Ana Catariana explica que a UFVJM, por meio de suas Pró-Reitorias de Extensão e Cultura 
125 (Proexc) e de Pesquisa e Pós Graduação (PRPPG), torna público e convoca a sua comunidade 
126 acadêmica para apresentação de propostas para obtenção de apoio financeiro e bolsa no 
127 desenvolvimento de projetos de Extensão em interface com a Pesquisa. O objetivo é financiar 
128 projetos de extensão, em interface com a pesquisa científica, a serem executados na região de 
129 abrangência da Universidade, campus de Diamantina e Teófilo Otoni. Os projetos poderão ser 
130 apresentados por docentes ou por servidores técnico-administrativos da UFVJM até o dia 06/07/2013, 
13 1 dando oportunidade de inscrição de mais projetos, de preferência de longa duração e de interação 
132 entre os Vales do Jequitinhonha e Mucuri. A Prof.' Rosana manifesta sua preocupação quanto aos 
133 critérios adotados nos editais. Vários alunos ficariam impossibilitados de participar devido a 
134 exigência da nota. Cita exemplo de alunos seus que fizerem projetos e não puderam participar por 
135 terem Coeficiente de Rendimento Acadêmico (CRA) abaixo de 60 (em geral devido a carga 
136 estressante de disciplinas como o cálculo e química). Segundo ela, alunos mais carentes, ficam com 
137 bolsas de menor valor no início do curso. Propõe mais discussões sobre os critérios de notas 
138 adotados. A Prof.' Ana Catarina explica que este mínimo foi pensando no comprometimento do 
139 aluno. Quanto aos alunos com CRA abaixo de 60, o Conselho ainda não amadureceu a ideia. 
140 Esclarece ainda que os valores das bolsas da PROEXC e PRPPG foram equiparados. O Sr. 
141 Presidente diz que estamos em uma democracia, na Universidade, mérito é um critério. Caso não 
142 concordem, deverão apresentar uma outra proposta de critério. A Prof.' Melissa sugere que seja 
143 verificada a possibilidade de incluir no currículo do aluno outras aptidões que estes venham a ter para 
144 que seja avaliado como possível critério. O Sr. Presidente reitera que deverão ser apresentadas 
145 propostas. OUTROS ASSUNTOS: 1- O Sr. Luiz Carlos informa que, como representante do 
146 CONSIC junto ao CONSU. se  propôs a procurar os representantes para as Comunidades Indígenas e 

-3 
Campus JK - Rodovia MGT 367- km 583, n.° 5000- Alto da Jacuba - Diamantina - MG-Brasil / PABX (38) 3532-1 200 

Campas do Mucuri - Rua do Cruzeiro - n.°  1 - Jardim São Paulo - CEP: 39803-371 - Teófilo Otors - MD - Brasil 



147 Quilombolas. Hoje estas representações encontram-se com seus titulares, devendo posteriormente 
148 serem indicados os suplentes. Em seguida, iião havendo mais assunto a ser discutido, o Sr. Presidente 
149 agradece a presença de todos e dá por encerrada a presente sessão, da qual lavrei a presente ata que 
150 vai devidamente assinada por mim e, depois de aprovada, pelo Sr. Presidente. Diamantina, 20 de 
151 junho de 2013. 
152 

153 Hélida M4s Lopes Prof. Donald osili Pires Júnior 
154 Secretária Presidente em exercício do CONSIC 
155 
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